

久保田米斎君の思い出

岡本綺堂

青空文庫

久保田米斎君の事に就て何か話せということですが、本職の画の方の事は私にはわかりませんから、主として芝居の方の事だけ御話するようになります。これは最初に御断りしておきます。

たしかな事はいえませんが、私の知つている限りでは、米斎君がはじめて舞台装置をなすつたのは、明治三十七年の四月に歌舞伎座で、森鷗外博士の『日蓮上人辻説法』というものを上演しました。その時分に御父さんの米僕先生がまだ御達者で、衣裳とか、かづら鬘とかいう扮装の考証をなすつた。その関係で息子さんの米斎君が、舞台装置をやつたり、背景を画いたりなすつたのです。今では局外の者が背景を画いたり、舞台装置をやつたりすることも珍しくありませんが、その時分は芝居についている道具方がやるのが普通で、外の方がやるのは珍しかつた。それでこの時も、大変新しいといつて評判がよかつたようです。これが米斎君が舞台装置なんぞをなさるようになつたそもそもものはじまりだうと思つています。

その時分米斎君は、まだ三十前後位でしたろう。御承知の通り、三越の意匠部に勤めておいでなすつたから、その方の仕事もお忙しかつたんでしょうが、明治三十九年六月、歌

舞伎座で『南都炎上』が上演された時に、やはり米斎君の舞台装置、その後しばらく間が切れて、明治四十三年の九月に明治座で、今のが右衛門が新田義貞をした『太平記足羽合戦』という三幕物を私が書いた。その時分にやはり舞台装置や何かを米斎君に御願いしました。

それから翌年の二月に歌舞伎座で、今のが代目菊五郎が長谷川時雨さんの『桜吹雪』を上演しました。それをまた米斎君が背景、扮装等の考証をなすったのですが、狂言も評判がよかつたし、舞台装置や何かも評判がよかつた。先ずそれらがはじめで、明治四十四年以後は明治座で新作が出ると、いつも舞台装置を米斎君に御願いするようになりました。

私の『修禅寺物語』『箕輪心中』なんていうものもこの年の作で、いずれも米斎君に御願いしました。

大正二年でしたか、東京の芝居というものが殆ど**ほとん**大阪の松竹に属することになりました。その時分から米斎君は松竹に關係されることになつて、どこの劇場でも新作が出れば米斎君のところへ持込むという風でした。何しろ松竹系あつちこつちといえば、帝劇を除いて東京の有名な劇場は皆そうなのですから、一時は米斎君も彼方此方の芝居を掛持で、随分お忙しかつたようです。三越の方も大正五年頃に御引きになつて、それからは何だか画家というよりも、

舞台装置専門家のような形でした。

ところが昭和二年頃から三年ばかり、強い神經衰弱で、その方の仕事を休んでおいででしたから、その間は已むを得ず、外の人に頼んでいましたが、この三年ばかり此方こつち、また芝居の方を続けられることになつて、現にこの二月の東劇に上演した私の『三井寺絵巻』なども、米斎君に御願いしました。米斎君としてはこれが最後だつたわけで、先達せんたつても奥さんが御見えになつた時、丁度私のものが最後になつて、かなり久しい御馴染おなじみでしたが、やはり御縁があつたんでしょうと申上げたような次第です。

今日ではいろいろな方が舞台装置をなさるようになりましたし、大正年代にも他の方がやつて下すつたこともありましたが、私どもが何時いつも米斎君に御願いするのは、万事芝居に都合のいいように作つて下さるからなのです。役者がしくいような場合には、脚本をよく考えて下すつて、——例えばある部屋が舞台になる場合、実際からいえばもつと狭かるべきはずであつても、ここは広く拵えなければならぬとなるとチヤンと芝居のしいいようには斟しんしゃく酌こしらへして下さる。随分場合によると、部屋の中に甲冑を著て刀をさした人間が何人も出なければならぬこともありますから、立とうとする時に刀の鎧こじりで障子や壁を破るような虞おそれがないでもない。また道具の飾り方によつては主要な人物が一方からは見えても、

一方からは見えにくいというようなこともある。米齋君はそういう点によく注意して下すつて、これはこうしては嘘ですが、芝居だからマアこうしておきましようとか、ちょっと見た目がよくつても芝居がしにくいやうな道具じや困るとかいう風に、斟酌してやつて下すつたものです。

役者の扮装や何かにしても同じ事で、考証して下さる方が何でも本当本当ということになると、芝居の方じや困る場合が出て来る。実際は短い筒ッポをツンポルテンに著ているのが本當であつても、それが白く塗つて女にでも惚れられるような役だというと、どうも恰好がつかない。嘘でも袖を丸くして、長い著物にしてもらわなければ工合が悪いのです。芝居というものはイリュージョンを破りさえしなければいいので、何も有職故実をおぼえに来るところじやない。もしそんなつもりで来る人があれば、その方が心得違ひなんですから、大体その時代らしく、芝居としても都合のいいように拵えればいいわけなんだが、学者の考証家先生になると、なかなかそう行かない。新規に道具を拵えさせてみたり、見物に見えないような細かいところまで、むずかしい考証が出たりして困るのですが、米齋君ならそういう心配がなかつた。芝居として都合のいいように考えて下さるから、芝居も助かり、作者も助かるのです。今後はどういう方がやつて下さるか知りませんが、そ

う申しちや失礼だけれども、馴れないうちは御互に困る事が出来やしないかと思います。

芝居の舞台装置をはじめてやる方は、平生から芝居をよく見てて僕ならこうやるというわけで、蘊蓄^{うんちく}を傾けられるのですが、芝居の方には二百何十年という長い間の伝統がある、いろいろ工夫を積んだ結果、今日のようなものになつてているのですから、平凡なようでも無事な型が出来ている。変った舞台面は結構だけれどあまりむやみに破壊してかかると、何かに差支^{さしつかえ}を生じて来る。御承知の通り、舞台は正面からばかり見るのじゃありませんから、その辺も考えなければならず、殊に近頃のように何階も高い席が出来て、上から見下されることになると、それだけでも大分むずかしいわけです。

だから芝居のやりいいようにさえすればいいようなのですが、舞台装置をやる人の立場になると、またそつぱかり行かぬ点があります。仮に米斎君のやつた舞台装置を他の画家が見に来るとします。米斎君の方では芝居の都合を考えてやつた事でも、久保田君はあんな事を知らないか、という風になりかねない。専門家とすればそこがむずかしいわけでしよう。批評する方に芝居氣があればいいけれども、まるで帝展の画でも見るような調子で、直ぐに物を識らないといつて非難されでは困る。自分の立場もある程度までは守らなければなりますまい。昔なら「そこが芝居だ」という逃道^{にげみち}があつたので、「野暮をいう

な」位で話は済むんだが、今ではそう簡単に行かないから面倒です。

これは芝居の方も悪いのです。狂言を決定するのが非常に遅い。というと、それは私たちが書くのが遅いからだと順押しになりますが、五月なら五月の芝居に何を出すか、それがはつきりきまるのは前月の二十日頃なのです。警視庁の方では、二週間以前に脚本を提出しろということになつていますけれども、マア三、四日のところは御目こぼしがあるんでしよう。いよいよ上演するまでに十日位しか余裕がない。それから急に舞台装置とか衣裳の考証とかいう方を頼みに行く。米斎君はじめ、不斷から用意のある人だからいいが、そうでなければ忽ち困る話です。近頃の見物はなかなかやかましくなつて、彼處で富士が見えるはずはない、というような理窟をいい出されるから、時によると夜行の汽車で現場を見に行かなければならぬような事も出来て来る。それに道具を揃える暇がありますから、十日というけれども、せいぜい三日か四日で片附けて、あとはそういう方の暇を見てやらなければならぬ。博物館へ行つて調べるとか誰のうちへ何を見に行くとかいう事を、その短い時間でやらなければならぬから、忙しい時にはつい徹夜をするという事にもなります。舞台装置をやるには、一場一場の画をかけてやらなければいけない。それだけでもいい加減骨が折れるのに、衣裳も新規のものだと大体の形を書いて著物の模様までつけ

てやる。その見本によつて衣裳屋が拵えるので、それも一人や二人じやない、大勢出て来る連中のを皆画いてやるのだから大変です。道具の方の世話も焼いて指図しなければならず、初日に行つて見て、どうもあの松の木が小さくて工合が悪いと思えば、^{すぐ}直にそれを直す。二日三日位までは毎日行つて見る。これにも半日位は潰れます。役者と作者との間に立つて、一番暇潰しで、しかも縁の下の力持になる。あんな割の悪い仕事はない。^{すきでな}ければやれるわけのものではないのです。

それに作者というものは——私には限りませんが、書く方をいい加減にしておいて、あとは舞台装置家が何とかしてくれるだらうというような料簡でいる。脚本に道具が委しく指定してあればそれによつて画けるわけだけれども、ただ農家の内部位な事じや、どうやつていいかわからない。一口に海岸といったところで、海岸にもいろいろあるから困るわけですが、だんだんそういう書き方の脚本が殖えて来ましたから舞台装置家も随分難儀なことがあるだらうと思う。役者は役者で、やりにくいとか何とかいいますし、よほど親切な我慢強い人でないと、喧嘩になつてしまふ虞れがある。^{けんかおそ}米斎君はその点は割合に練れていて、芝居の都合を考えては斟酌してくれる方でしたが、ある時にはひどく強情で、固く執つて動かないところがありました。時には悪強情だと思われる位で、例えればあの役には

鳥帽子えぼしを被せないで下さいといつても、いや、あれはどうしても被せなければいけないと
いう。そういう場合には仕方がないから、役者に鳥帽子を被るなといつておくのですが、
舞台へ出るのを見ると、チャンと鳥帽子を被つている。あとで部屋へ行つて、どうして私
のいった通りにしないのだ、と聞くと、実は鳥帽子を被らずに出ようとしたら、久保田さ
んがどうしても被らなければいけないと仰おつしやるものですから、というのです。だから何時
でも素直に聞いてくれるわけじゃない。すべて芸術家氣質げきしつかきしちというものでしようが、米斎君
もたしかにそういう氣骨きこくを持つていました。それがため、往々興行主と意見の衝突するこ
とがあつたようです。もつとも興行主なんていうものは、わけがわからず勝手な事をい
うんですから、仕方がありませんが。

私どもの物などを上演する場合、今度の舞台装置は誰ですと聞いて、久保田さんですと
いわれれば安心したものです。米斎君は大抵やる前に粗図を書いて、相談してから拵えて
下すつたので、舞台稽古の時に行つて見て、こんな道具が出来たのか、と驚くようなこと
はありませんでした。粗図で相談してから、本当の図が道具方に廻る。道具方はそれによ
つて見本を拵えて、私の方へ持つて来ますから直すべき点があればそこでまた直す。つま
り承知の上で出来上るようなのですから、自然当り外れはないわけなのです。ただ再演、

三演となりますと、米斎君に御願いして、多少道具の恰好を変えていただくことがある。衣裳なんぞは大概毎回変っています。時によつて舞台装置と、衣裳や鬘を別々の方に願うこともありますが、あれはあまりよくないようです。両方が自分勝手にやるから、調和ということが考えられなくなつてしまふ。白い壁だからこういう服装にする、黒い道具だから明るい著物を著せて出す、というような工夫があるのであるのですから、それが別ツこになると、鼠色の壁に黒い著物を著て出るという風になつて、甚だ工合が悪いのです。米斎君が亡くなつてしまつたから、今後はこれまでやつた方々のうちから選ぶことにしますか、また新規な方に御願いするようになりますか、その辺はわかりません。しかし図は取つてありますし、写真も残つていますから、大体はそれで見当がつくはずです。

一体日本の芝居の道具は、複雑でもあり面倒でもある。家の道具にしたところで、一軒の家を造るのと同じように、柱を立て床を張りして行かなければならない。そこへ行くと外国のは簡単なもので私が紐^{ニユーヨーク}育へ行つた時分に、メーテルリンクの『ベルジュームの市長』という芝居を見ましたが、これは朝、昼、夕方という三幕になつてゐるけれども、三幕が三幕とも、舞台は同じ市長の部屋で、ただ窓から来る光線によつて、朝とか、昼とか、夕方とかいうことを現すだけなのです。ですから道具は一度飾つておけば、あとは幕

ごとに多少椅子テーブルの位置を替える位に過ぎない。私の見たのは七十日目だということがでしたが、外国では半年位続くのは珍しくないそうです。ただその場合に道具の色が変つたりするから、あまり長くなれば上塗をする。まことに簡単とも簡便とも申しようがない。それですから外国の幕間は五分でもいいわけなので、日本の芝居の道具は五分やそちらで飾れるものじやありません。立木なんかでも外国のは「切出し」といって正面からそう見える板なんですが、日本では本物と同じような丸の木を植えている。それを早く片附けて次のものを早く飾るようにしなければならない。普通の人は前の道具をこわす時間を考えないけれども、つまり手数からいうと二度になるので、幕間五分といつても、二分半でこわして二分半で飾らなければならぬのです。そこで舞台装置家はなるべく手のかからぬようにかからぬようにと心がける。念を入れたものは口むを得ません。

役者の顔をつくるのもそうです。現代劇の方はさほどでもないが、歌舞伎になりますと、五分位で出来るものじやない。本当にやれば前の顔を洗つて地の顔にして、それから次の顔にかかるのですが、とてもそんな時間はないものだから、作つた上をちょっとごまかして出ることになる。真白に塗る歌舞伎の顔は五分や十分で出来るものじやない。壁を塗ると同じ理窟で、下塗、中塗、上塗と三度塗らなければ、ツヤのある綺麗な顔は出来

ません。下塗を乾かすために団扇で煽いだりしたのですが、今はそんな暢気な事をやつていられないから、はじめから濃いやつを塗る。白粉の方もだんだん器用な物が出来るようですが、とにかく日本の芝居で幕間五分というのは、いろいろな点からいつて無理なのです。正直にやれば長くなるから、臨機応変でやつて行くということになります。

私の書いた『幡隨院長兵衛』の芝居、あれは米斎君の方から、今度の芝居は湯殿が出ますか、という御尋ねがありましたから、出ますというと、今までの芝居でやつている湯殿は出たらめだ、あの時分の湯殿はこうこういうものだから、それで出来るように芝居を書いてくれ、ということなのです。私は実はあの頃の湯殿がどんなものだか知らないんですが、縁側みたいなものがあつて手摺がついている。花活に花が活けてあつたりして、何だか妙なものだと思ったけれども、万事先生の指図通りにやりました。この場合には限りませんが、舞台装置をなさる方にはまたそういう御道楽があつて、今までやつているのは嘘だから、今度はこういう風にやる、というようなところでいい気持になるらしい。それだけ見物が感心するかどうかは疑問ですが、ここが前申した通り、好でなければ出来ないところです。役者にしたつて同じ事で、下廻りの役者なんぞは、随分給料が安いといつて不平を並べますが、大根おおねはといえば好なんだから唐物屋なら唐物屋で、もっと給料を出す

からといったところで、役者をやめて其方へ行きやしません。電車の運転手がハンドルを動かしているのとはわけが違う。芝居の方でもそこを心得てはいるから、奴らは何ていつつて役者をやめやしないといふんで、給料も余計は払わない、ということになるんでしよう。

大分余談が多くなりました。米斎君の舞台装置ではもう一つこういう話がある。明治四十三年の暮に私は『貞任宗任』というものを書きました。これは翌年の正月に幸四郎と左団次が演じたもので、例によつて舞台装置は米斎君に御願いするつもりでいたところ、京都へ旅行なすつていて間に合わない。他に願う方もないものですから、エエいい加減にやつちまえというわけで、私が自分でごまかしておいた。米斎君は正月になつて帰られて、芝居を見るといろいろ間違を指摘された。一言もないでの、二度目にやる時には御指図に従いますから、といつて、大正五年に歌舞伎座で再演した時には、万事米斎君に御願いしました。おれだつて出来るなんと思つても、やつてみるとそうは行きません。

私は自分が無趣味だから、米斎君の外の方面の事は殆ど知りません。俳句は本名の米太郎から「世音」と号して、白人会なんかでよくやつておいででしたが、ああいうものの控えがおありますかどうですか。旅行も相当なすつたようだけれども、大概御用があつたり

御連れがあつたりで、特に自分ひとりで思い立つということはあまりなかつたようです。一体がおとなしい方で、逸話というようなものはごく少い。その点は御父さんの米僕先生とは大分違うと思います。

日清戦争の時には米僕先生も米斎君も従軍、弟さんの金僕君は日清、日露とも従軍されたようにおぼえています。私は金僕君の方は早くから知つていました。米斎君と懇意になつたのは日露戦争のあたりからです。明治三十六年に三井呉服店が三越と改称して、流行会といふものを拵えた。十五、六人乃至二十人位集つて、流行を研究するということでましたが、マア一種の雑談会のようなものです。私にも会員になれといふことでなつたのですが、米斎君はすでに三越に入つておられたか、あるいはまだ入られず米僕先生の代りにおいてなすつたか、そこはハッキリしません。とにかくそこで御目にかかるのが最初でした。それ以来三十五年ばかりになるわけです。長い間だから劇評などを書かれたのもあるかも知れませんが、一人のものは今記憶にない。合評会には出ておいででした。主として扮装とか何とかいう方の批評をされたようです。

何時頃でしたか、米斎君が私のうちへおいでなすつて、今そこで掘出し物をしました、といわれたことがある。代官山の駅を下りて此方へ来る途中の古道具屋で、私も湯へ行つ

たり、髪結床へ行つたりして始終その前を通るのですが、そこで買つたといつて見せられたのが、青磁まがいのような壺みたいなものです。雑巾を貸してもらいたい、といつて頻に拭いておられたが、やつぱりそうです、という。全体いくらで御買いになつたんですかと聞いたら、値段をいつてしまうと仕方がないが、実は二十五銭で買いました、これで二十円、少くとも十四、五円のものでしよう、といわれたには驚いた。私は毎日その前を通っているなんだけれども、ちつとも気がつかない。米斎君はヒヨイと通りがかりに見ただけで、直ぐわかつたらしいのです。どうも余所から来て掘出し物をされちゃ困りますね、といつて笑いましたが、——中にはそう掘出し物ばかりもなかつたかも知れない。悪くいえばがらくたに近いものもあつたでしょう。こういうものは元来主觀的なものだから、本人がこれでいいと思えばそれでいいのかも知れません。私も米斎君から、瓦みたいなものの、仏様みたいなものだのを頂戴して、難^{ありがと}有^{うござ}りますと御礼はいつたけれども、実によくわからないので、戸棚へつツこんでおくうちに、震災でみんな焼いてしまいました。

去年東北の方へおいでなすつた御土産に、堤人形の和唐内を貰いました。これが米斎君から頂戴したものの最後です。今では仙台にこの人形を売る店が二軒位しかないそうですが、そこへ行つてみると、水兵とか、ベースボールのバットを持つているものだとかい

うものばかりで、一向面白くない。漸く棚の隅のところに、今売れない和唐内や何かが押込んであるのを発見して、それを買って来たのだ、ということでした。こういう調子で出先へ行つては何か買われるんだから、そればかりでも大変なものでしよう。

今度の病気は去年の十一月、箱根へ大名行列の世話においてなすつてからのように思う。押詰つて見えた時、海軍病院で診察してもらつたが、もう十年ばかりは生きていないと仕事が片附かない、やりたい事が沢山ある、という御話だつたので、御大事になさいといって別れたのですが、二月の東劇の舞台装置もなすつた位だし、二月の六日の晩、私は行かなかつたけれども、新橋演舞場で米斎君に逢つたという人がある。そんな調子なら心配はあるまいと思つていると、急に訃報に接して驚きました。実はその頃は私の方が危かつたので、風邪のあとで軽い肺炎になつて寝ている間に米斎君は亡くなつてしまつたのです。私の作で米斎君の御世話になつたものは五、六十位ありますよう。考へると何だか夢のようです。

青空文庫情報

底本：「岡本綺堂隨筆集」岩波文庫、岩波書店

2007（平成19）年10月16日第1刷発行

2008（平成20）年5月23日第4刷発行

底本の親本：「伝記」

1937（昭和12）年6月号

初出：「伝記」

1937（昭和12）年6月号

入力：川山隆

校正：noriko saito

2008年11月29日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) に作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

久保田米斎君の思い出

岡本綺堂

2020年 7月18日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>